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 Verbale della CONSULTA delle Società lombarde n. 2/ 2013 (28 settembre 2013)  

 
 
Prot. 0032-2013/segr 
 
 
A seguito di regolare convocazione, alle ore 10.00 del 28/09/2013 presso la sala E del CONI di Milano, 
in Via Piranesi 46, si è riunita la 2° CONSULTA di Società del Comitato regionale lombardo. 
 
Per il Consiglio regionale sono presenti: il Presidente Giuseppe Ceresa (GC) e i Consiglieri Mariano 
Maistrello (MM), Elena Poli (EP),  Maria C. Crippa (MCC), Francesco Bertotti (FB), Maurizio Grassi 
(MG), Paolo Bocchiola (PB), Paolo Menescardi (PM). Dalle ore 14.00 anche il Consigliere Tommaso 
Civera (TC). 
 
In rappresentanza delle Società: 
 
Ivano Benini (IB), Anna Riva (AR), Ambrogina Pozzi 
(AP) 

BESANESE (MB, codice FISO n. 0165) 

Maurizio Grassi (MG)  MONZA OK (MB, codice FISO n. 0055) 
Mario Ruggiero (MR), Lucia Ferrarini (LF) NIRVANA VERDE (LC, codice FISO n. 0188) 
Paolo Menescardi (PM) L’ORMA (MI, codice FISO n. 0722) 
Laura Piatti (LP) ORICOMO (CO, codice FISO n. 0271) 
Giorgio Gatti (GG) e Amelio Titoli (AT) PUNTO NORD (MB, codice FISO n.0167) 
Francesco Bertotti (FB) ORIENTEERING CUS PAVIA (PV, codice FISO 

n. 0729) 
Dalle ore 14.00:  
Tommaso Civera (TC), Giambattista Ravasio (GR) AGOROSSO (BG, codice FISO n.0242) 
Paola Ravaldini (PR) ,Roberto Biella (RB) SESTO’76 (VA, codice FISO n. 0382) 
Roberto Odone (RO) VIVAIO (MI, codice FISO n. 0093) 
 
Amelio Titoli (AT) è presente anche in qualità di Presidente del Comitato ExpOri. 
 
Ordine del giorno. 
 

10.00  ÷  10.30 Accredito  dei partecipanti 
10.30  ÷  10.45 Saluti del Presidente nazionale Mauro Gazzerro 
10.45  ÷  11.15 Comunicazioni del Presidente regionale  

• Relazione raduno giovanile 
• Relazione Campionati italiani 
• Nomina del candidato “Talenti giovanili” regione Lombardia 

11.15  ÷  12.00 Situazione economica e bilancio 
12.00  ÷  13.00 Trasferte 

• Arge Alp 2014 
• Raduno 2014 
• Trofeo delle regioni 2014 

 
13.00  ÷  14.00 Lunch break 
 
14.00  ÷  15.00 Progetti Expori2015 

• 5 gg d’Italia 
• Arge Alp 2015 
• Centri storici 
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   Interventi delle Società 
15.00  ÷  16.00  Standard promozionali  (volantini promozionali e brochure) 
16.00  ÷  18.30 Calendario 2014  proposte del CRL e delle Società 
   Interventi  delle Società 
18.30  ÷  18.45 Conclusione 

 
 
 
1) Accredito partecipanti 
 
Si procede all’accreditamento dei partecipanti. Risultano presenti, tramite i loro rappresentanti, 10 
Società lombarde su 16 affiliate nel 2013. La Consulta è pertanto rappresentativa del Comitato 
regionale FISO Lombardia. 
 
2) Comunicazioni del Presidente 
 
Il Presidente GC ringrazia tutti i presenti: Consiglieri e rappresentanti delle Società lombarde. Porta ai 
presenti i saluti del Presidente nazionale Mauro Gazzerro impossibilitato a presenziare alla Consulta. 
 
Relazione Raduno giovanile 
Il raduno ha avuto un discreto successo. I ragazzi hanno fatto gruppo e sono rimasti soddisfatti degli 
allenamenti e della logistica proposta. Un ringraziamento particolare alla società Interflumina che ha 
messo a disposizione il pulmino per i trasporti. Infine propone, per la prossima edizione, di ripensare se 
abbia senso un raduno rivolto anche agli atleti adulti o se sia meglio dedicarlo esclusivamente ai 
giovani. 
 
Relazione Campionati italiani 
Prende la parola il direttore gara IB che dà una buona valutazione complessiva della manifestazione. 
Sottolinea alcune sue difficoltà iniziali quali l’aver dovuto avviare i lavori con un team non ancora 
completato (situazione che consiglia vivamente di evitare in un'altra occasione) e coordinare persone e 
volontari provenienti da Società differenti per farle collaborare con un obiettivo comune. Nonostante 
alcuni errori commessi considera l’esperienza positiva, così come è stato positivo il giudizio espresso 
dal Delegato Tecnico FISO. Ritiene importante evidenziare lo sforzo organizzativo di Aprica 2013 volto 
a minimizzare per centinaia fra atleti e loro accompagnatori l’utilizzo di auto e pulmann per raggiungere 
il campo gara. 
 
MG non concorda completamente con IB sul buon esito della manifestazione perché ritiene che si sia 
verificata una grave mancanza di comunicazione fra i settori Elaborazione dati, Tecnici, Segreteria e 
Direzione gara. Ciò avrebbe potuto essere evitato con un team più affiatato. 
 
Si discute sulla preparazione dei delegati FISO e IOF che dovrebbero intervenire e controllare con 
competenza gli elaborati prodotti dall’organizzazione prima della pubblicazione (es. griglie). 
 
LP chiede se si hanno notizie sul livello di gradimento degli atleti e i commenti sulla carta/tipo di 
terreno. GC risponde che su un terreno alpino come quello di Aprica i commenti sono sempre molteplici 
e differenti. 
 
Nomina del candidato “Talenti giovanili” regione Lo mbardia 
GC comunica che l’atleta Erica Ceresa della società Oricomo, il 14 ottobre prossimo durante la 
manifestazione SportTalent riceverà il riconoscimento ufficiale come giovane atleta segnalata dalla  
Federazione per il suo impegno e i risultati sportivi raggiunti. 
A parte Oricomo e Interflumina, nessun’altra società lombarda ha risposto ai solleciti inviati da 
Segreteria e Presidente CRL. 
 
Altre comunicazioni 
- GC relaziona i presenti sulla Consulta dei Presidenti FISO che si è tenuta a Prato il 13 e 14 

settembre scorsi. 
In particolare espone brevemente la proposta FISO per formazione e semplificazione e il progetto 
Comitati Sprint della Commissione CO. Su questo progetto il responsabile tecnico PB ha dato 
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disponibilità a collaborare. PB sottolinea che non esiste ad oggi in FISO un programma a livello 
nazionale finalizzato alla preparazione delle squadre giovanili e spera che questo progetto sia 
finalmente il punto di partenza per creare collaborazioni e dare un sostegno tecnico e di formazione 
ai quadri allenatori. 

   
- Il 26 settembre GC ha partecipato all’incontro per i NOLYMPICS GAMES che saranno proposti nel 

2015 in Lombardia in occasione di EXPO 2015. Non ha riscontrato però un particolare interesse a 
livello CONI regionale. 

 
- GC ha incontrato i responsabili dell’amministrazione comunale di Senago per verificare la fattibilità 

del Campionato regionale sprint e la Festa del Lanternino. Ci sono difficoltà logistiche. A breve si 
avrà risposta in merito. In alternativa si propone lo spostamento a San Donato il 17 novembre. 

 
- Partecipazione fiera Alta Quota. L’orienteering è inserito nel calendario eventi della fiera. 

AGOROSSO può essere presente allo stand con 5 persone per promuovere il WRE 2014. Lo stand 
è aperto anche per altre società. Non sarà riconosciuto alcun contributo.  

 
3) Situazione economica e bilancio 
 
Il Tesoriere FB presenta il bilancio dei Campionati italiani ad Aprica. Il bilancio tiene conto dei contributi 
della regione al netto dei compensi dovuti a PIM e della gara a staffetta di Monza. La realizzazione 
della carta è esclusa e resta a bilancio CRL. 
Evidenzia un utile provvisorio di circa 900,00 euro, di cui 40% al CRL e 60% alle Società che hanno 
collaborato. 
FB presenta anche il bilancio CRL preventivo-progressivo di cui l’importo più importante resta quello 
imputato al capitolo Cartografia. L’esborso di cassa risulta negativo ma la carta di Aprica costituisce un 
capitale per CRL. 
Le società discutono sul possibile futuro utilizzo della carta di Aprica. Fanno notare che è sfruttabile 
soltanto per eventi a livello nazionale ed internazionale, gli unici in grado di muovere centinaia di atleti 
creando l’interesse, e quindi la necessaria collaborazione, dell’amministrazione di Aprica. 
 
MR dice infine di non condividere la scelta del CRL di realizzare impianti cartografici in località poco 
sfruttabili o poco interessanti soltanto sulla base dell’esistenza di un finanziamento o contributi parziali 
di Enti o  Amministrazioni. 
 
4) Trasferte 
 
Il responsabile tecnico PB informa sulle prossime trasferte. 
 

- 13-14 ottobre Arge Alp a Imst (Tirolo). 27 gli atleti presenti + un accompagnatore (che fungerà 
anche da riserva). Si sta organizzando la trasferta. 

- TDR 2014 Pian delle Radici (MO). La data non è ancora confermata (ultimo weekend di agosto 
o primo weekend di settembre). 

- Alpe Adria 2014 Cansiglio, giugno 2014. La convocazione sarà riservata ad atleti junior élite, in 
forse la categoria W35.  

- Arge Alp 2014 Alto Adige, 20 ottobre. Sarà una squadra ridotta e rivolta ai giovani (meno di 30 
atleti).  
 

Ad oggi, per le trasferte elencate non è stabilito alcun contributo CRL.  
 
PB comunica che si è costituita la commissione tecnica . In staff al responsabile tecnico ci saranno: 
Laura Piatti (Oricomo), Maria Chiara Crippa, Matteo Crippa e Luigi Giuliani (Besanese). 

- La commissione si impegna a comunicare le convocazioni per le gare con almeno un mese di 
anticipo.  

- Per facilitare il lavoro della commissione, alle società si chiede di rispondere entro i termini 
indicati nelle comunicazioni. 
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La commissione tecnica si sta organizzando per indicare al più presto contenuti e un programma di 
massima per i prossimi Allenamenti invernali. Alle società si chiede di contribuire organizzando almeno 
un allenamento ciascuna. 
 
LP chiede di poter aumentare la quota richiesta per la partecipazione agli allenamenti. La proposta sarà 
portata in Consiglio. 
 
Altre comunicazioni di PB: 

- Buona la nomina e partecipazione dei delegati tecnici per le gare del 2013 
- A seguito di una richiesta da parte di un tesserato è stata inoltrata al ROG una richiesta in 

merito alla validità per il calcolo del punteggio per la lista base della gara 3° prova Trofeo 
Lombardia + Trofeo Insubrico svoltasi a Sighignola il 28 aprile scorso (il CRL ritiene che la gara 
non sia valida essendo considerata gara svizzera, PB sottolinea che c’è la possibilità che possa 
essere valida in quanto gara internazionale svoltasi su impianto omologato ed inserita in 
calendario). Si è in attesa di conoscere l’esito. 

- Si chiede alle società di tenere aggiornate le informazioni dei proprio atleti sul sito FISO, in 
particolare il numero della SI-Card. 

 
Interventi delle Società. 
 
GG (Punto Nord) chiede che venga abolito il contributo per l’utilizzo del sistema Sport Ident per le gare 
promozionali in quanto la partecipazione è sempre minima. La proposta sarà portata in Consiglio. 
Come seconda richiesta, considerato l’alto costo improponibile per le società, propone l’acquisto di un 
defibrillatore CRL da dare poi in noleggio durante le manifestazioni. La proposta sarà portata in 
Consiglio. 
 
MG (MonzaOK) chiede se è possibile regolamentare la presenza in calendario FISO delle gare RAID e 
Multisport definite promozionali. In alternativa, continua GC, si potrebbe in Lombardia creare una 
commissione con il compito di valutare le richieste fuori regolamento concedendo se è il caso una 
deroga ed eventualmente richiedendo un contributo per il CRL. 
MR concorda con l’aspetto della regolarizzazione e sottolinea che la gara di tipo RAID può essere un 
ottimo canale promozionale per l’Orienteering. 
GC ha portato il problema alla Consulta nazionale proponendo la liberalizzazione del costo di tutte le 
gare promozionali. 
 
5) ExpOri 2015 
 
AT, presidente di ExpOri2015, espone brevemente lo stato dell’arte del progetto e i recentissimi 
sviluppi. Lamenta la poca attenzione da parte delle società che invece beneficiano continuamente del 
lavoro e delle iniziative di ExpOri (es. Coppa Expori e Concorso Logo).   
Comunica che, dopo diversi tentativi di trovare un punto di contatto con Expo e con il CONI, non vi è ad 
oggi alcuna possibilità di sponsorizzazione, collaborazione o semplice patrocinio da parte di queste 
istituzioni verso il nostro progetto. Anzi, lo Sport in genere non costituisce un elemento di interesse per 
Expo. Se si vorrà proseguire nel progetto lo si farà con la consapevolezza che saremo soli a proporre i 
Grandi Eventi: Arge Alp, 5 Giorni d’Italia, Promozionali parchi e centri storici. 
 
5 Giorni d’Italia (5GG) 
E’ fortemente spinta dalla Federazione ma è proponibile soltanto se tutte o gran parte delle società 
lombarde parteciperanno al progetto. Come alternativa si può ripensare ad una proposta di 
manifestazione, meno importante,  della durata di 2/3 giorni. 
AT espone il programma di massima della 5GG ed una proposta di struttura organizzativa ad alto 
livello. In alcune aree, come ad es. la Comunicazione e Marketing, potrebbe essere necessario 
ricorrere al contributo di professionisti a pagamento non avendo il CRL alcuna competenza in merito.  
In questo progetto i referenti del Comitato Organizzatore sarebbero le società. 
LP, sottolinea che l’obiettivo non dovrà essere soltanto quello di organizzare belle gare ma anche 
proporre e promuovere il territorio (gare tecniche + turismo). L’obiettivo economico non è meno 
importante: la manifestazione dovrà produrre utili derivanti da iscrizioni, sponsor, patrocini, logistica, 
altro.  
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Nell’ipotesi di programma la chiusura della manifestazione sarà a Milano mentre il centro gare sarà 
stabilito a Sesto Calende. 
   
Si cerca di completare lo staff dei capi settore: 
SESTO’76 si propone per la gestione della Logistica, Servizi e Sicurezza. I primi contatti con le 
amministrazioni del territorio hanno dato riscontri positivi. Per la gestione dell’Area tecnica si propone 
RB che vorrebbe organizzare però anche le gare ed il model event a Sesto. 
BESANESE prenderebbe in carico le partenze di tutte le tappe. 
ORICOMO: gestirebbe il model event a Menaggio e i rapporti con la Valle Intelvi.  
MONZA OK e AGOROSSO sono disponibili a dare una mano ma non a livello di “responsabile”. 
PUNTONORD: gestione in toto della gara di Milano. Nessuna collaborazione su altre gare o settori. 
VIVAIO e PAVIA non danno disponibilità. L’ORMA per inesperienza non sa dove potrebbe dare una 
mano. 
NIRVANA: ci potrebbe essere una collaborazione a livello delle singole persone. Nessuna 
collaborazione di società. 
 
MG osserva che le sole entrate per iscrizioni non sono sufficienti a garantire il margine del 15% previsto 
come utile ma sono necessarie sponsorizzazioni forti. Ritiene fondamentale la partecipazione degli 
svizzeri. Anche IB e TC contano sulla presenza degli svizzeri, sia come partecipazione sia 
nell’organizzazione per aumentare il livello tecnico delle gare. 
 
Si discute a lungo su come sia meglio gestire l’organizzazione tecnica delle gare.  
 
Risulta quindi fondamentale per una decisione finale sulla 5GG un incontro con gli svizzeri per 
verificare le possibilità reali di collaborazione. 
 
Arge Alp 2015 
Entro il 12 ottobre il CRL dovrà decidere se proporsi per Arge Alp 2015. ORICOMO e NIRVANA si 
dicono favorevoli alla richiesta. Per l’utilizzo della nuova carta di Aprica il periodo dovrebbe essere 
spostato a settembre. PB ritiene la cosa di difficile realizzazione. 
 
6) Standard promozionali CRL 
 
Non appena disponibile, sarà pubblicato sul sito Fisolombardia nell’area Download, il materiale 
realizzato da PIM per la comunicazione ufficiale. 
 
7) Calendario 2014 
 
Si confrontano le proposte da mettere a calendario. MM prende nota ed invierà a breve alle società il 
calendario compilato per verifica.  
Per quanto riguarda le gare promozionali fuori regolamento, si propone alle società di presentare 
richiesta di deroga motivata al Consiglio che valuterà nel merito. Le società concordano. 
 
 
 
 
 
La Consulta si conclude alle ore 18:00 del 28/09/2013. 

 
 
 
 

Il Presidente La Segretaria 
Giuseppe Ceresa Elena Poli 
 


